

3 novembre 1977 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING À L'OCCASION DU DEJEUNER OFFERT EN L'HONNEUR DE M. RENE LEVESQUE PREMIER MINISTRE DU QUÉBEC, PALAIS DE L'ÉLYSÉE LE 3 NOVEMBRE 1977

« POLITIQUE ÉTRANGÈRE » RELATIONS FRANCO - QUÉBÉCOISES « MONSIEUR LE PREMIER MINISTRE, LA VENUE DU PREMIER MINISTRE DU QUÉBEC EN FRANCE EST UNE RÉUNION DE FAMILLE. C'EST CE QUE J'AI VOULU EXPRIMER EN VOUS ACCUEILLANT À CETTE TABLE, AUTOUR DE LAQUELLE VOUS TROUVEZ TOUT NATURELLEMENT VOTRE PLACE. LA FRANCE EST LA VOISINE, L'ALLIÉE OU L'AMIE DE NOMBREUX PAYS. AVEC LE QUÉBEC SEUL, SES RAPPORTS SONT AU SENS PRÉCIS DU TERME, FRATERNELS. PARCE QU'ELLE EST FRATERNELLE, NOTRE AFFECTION N'A PAS BESOIN DE BEAUCOUP DE MOTS POUR S'EXPRIMER. LA LANGUE, LES TRADITIONS, LES TEMPERAMENTS, ET LES NOMS QUE VOUS PORTEZ, ATTESTENT NOTRE PROCHE PARENTE. SI NOUS SOMMES ÉMUS CHAQUE FOIS QUE NOUS NOUS RETROUVONS, MALGRÉ L'Océan qui nous sépare et deux siècles d'une difficile histoire, ce n'est pas seulement en raison de nos origines communes. C'est bien davantage parce que nous mesurons ce que représente votre longue fidélité, et que nous savons ce qu'il a fallu d'efforts, d'obstination et de courage à des générations de Québécois pour sauver, tout seuls, leur héritage français. En recevant, il y a trois ans, votre prédécesseur, je lui disais que les liens qui nous unissent se placent au-dessus des calculs de la politique et des combinaisons de l'intérêt. Je vous redis aujourd'hui, Monsieur le Premier ministre, qu'ils ne dépendent pas de la conjoncture ou des circonstances. Quoi qu'il arrive, le Québec peut compter sur la sympathie fraternelle de la France

-\

« POLITIQUE ÉTRANGÈRE » RELATIONS FRANCO - QUÉBÉCOISES « IL PEUT Y COMPTER D'AUTANT PLUS QUE NOUS LE SAVONS AUX PRISES UNE FOIS DE PLUS, AVEC LES PROBLÈMES DE SON DESTIN. LONGTEMPS, LES FRANÇAIS DU CANADA ONT CONSACRÉ LEUR ACHARNEMENT À SURVIVRE, ET À GRANDIR. AUJOURD'HUI ILS ONT PRIS CONSCIENCE DE CE QU'ILS SONT, DE CE QU'ILS VALENT ET DE CE QU'ILS VEULENT. ILS SONT UN PEUPLE, ET ILS ASPIRENT NATURELLEMENT À EN VOIR RECONNAÎTRE LA QUALITÉ ET LES PRÉROGATIVES. C'EST CETTE ASPIRATION QUI EST À L'ORIGINE DE CE QU'ON A APPELÉ LA RÉVOLUTION TRANQUILLE. VOUS EN AVEZ ÉTÉ VOUS-MÊME, MONSIEUR LE PREMIER MINISTRE « RENE LEVESQUE », UNE DES FIGURES MARQUANTES. C'EST CETTE ASPIRATION QUI S'EXPRIME DANS L'ARDEUR DE VOTRE JEUNESSE COMME DANS L'ACTIVITÉ CRÉATRICE DE VOS ÉLITES INTELLECTUELLES. PARTOUT S'AFFIRME UNE PERSONNALITÉ QUÉBÉCOISE, ÉGALEMENT ATTACHÉE À REMONTER AUX SOURCES DE SA TRADITION ET À S'OUVRIR AUX COURANTS DE LA CIVILISATION MODERNE, ÉGALEMENT SOUCIEUSE DE SON IDENTITÉ FRANÇAISE ET DE SA DIMENSION AMÉRICAINE. COMMENT ASSURER LA SAUVEGARDE ET L'AFFIRMATION DE CETTE PERSONNALITÉ QUÉBÉCOISE ? CETTE QUESTION EST AU CENTRE DE VOTRE DÉBAT

POLITIQUE. JE N'AI PAS BESOIN DE VOUS DIRE QUE CE DEBAT NE LAISSE PAS LA FRANCE INDIFFERENTE. MAIS IL NE LUI APPARTIENT PAS D'Y INTERVENIR. CE NE SERAIT CONFORME NI A VOTRE VOLONTE NI A VOTRE DIGNITE. VOUS DETERMINEREZ VOUS-MEMES, SANS INGERENCE, LES CHEMINS DE VOTRE AVENIR : VOUS EN AVEZ LE DROIT ET VOUS EN AVEZ LA CAPACITE. CE QUE VOUS ATTENDEZ DE LA FRANCE, JE LE SAIS POUR AVOIR VECU PARMIS VOUS, C'EST SA COMPREHENSION, SA CONFIANCE ET SON APPUI. VOUS POUVEZ _COMPTER QU'ILS NE VOUS MANQUERONT PAS LE LONG DE LA ROUTE QUE VOUS DECIDEREZ DE SUIVRE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - QUEBECOISES ` RESPECTUEUSE DU CHOIX DU QUEBEC, LA FRANCE SOUHAITE DEVELOPPER AVEC LUI LES LIENS D'UNE ACTIVE COOPERATION. DEPUIS UNE DIZAINE D'ANNEES, LES ECHANGES SE SONT MULTIPLIES ENTRE NOS JEUNESSES, NOS UNIVERSITES, NOS LABORATOIRES, NOS ENTREPRISES ET NOS ADMINISTRATIONS. UN COURANT CONTINU RELIE DESORMAIS DANS LES DEUX SENS LA RIVE DU SAINT-LAURENT ` FLEUVE ` A CELLE DE LA SEINE. LE MOMENT EST VENU D'Y ASSOCIER PLUS DIRECTEMENT NOS GOUVERNEMENTS. DEJA, LES CONTACTS SE FONT PLUS FREQUENTS ENTRE NOS MINISTRES. DEPUIS LE DEBUT DE CETTE ANNEE, QUATRE MEMBRES DU GOUVERNEMENT FRANCAIS SE SONT RENDUS AU QUEBEC, ET J'AI EU LE PLAISIR DE RECEVOIR A PARIS VOTRE MINISTRE DES AFFAIRES INTERGOUVERNEMENTALES. VOTRE VISITE EST POUR NOUS L'OCCASION DE FRANCHIR UN PAS DE PLUS. MONSIEUR BARRE ET VOUS-MEMES VENEZ DE CONVENIR DE METTRE EN _OEUVRE UNE DES DISPOSITIONS DU PROCES-VERBAL FRANCO - QUEBECOIS DE 1967 ` DATE ` . DESORMAIS, DES RENCONTRES REGULIERES AURONT _LIEU, AU NIVEAU DES PREMIERS MINISTRES, ALTERNATIVEMENT EN FRANCE ET AU QUEBEC. CETTE DECISION REpond A L'AMPLEUR ET A LA DIVERSITE CROISSANTES DE LA COOPERATION FRANCO - QUEBECOISE. ELLE PERMETTRA DE MIEUX EN ASSURER LA COORDINATION ET D'EN STIMULER LE DEVELOPPEMENT

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - QUEBECOISES ` "MON PAYS N'EST PAS UN PAYS : C'EST L'HIVER" DIT L'UNE DE VOS CHANSONS LES PLUS POPULAIRES. SI LONG QUE SOIT L'HIVER, LE PRINTEMPS, UN JOUR, LUI SUCCEDE. AUX QUEBECOIS, DONT LA TENACITE A REUSSI A FAIRE DU SOUVENIR UNE REALITE POLITIQUE, A VOUS, MONSIEUR LE PREMIER MINISTRE, INVESTI DE LA CONFIANCE DE VOS COMPATRIOTES, J'ADRESSE, AU NOM DU VIEUX PAYS, CE MESSAGE DE CONFIANCE ET DE FRATERNITE

-\